

**Regardez le reportage et complétez le texte avec les éléments manquants ci-dessous.**

*ambivalent – conquérant – cruelle – curieux – dépressions – envergure – flamboyant – mégalo – personnalité – soucieux – suicide – taciturne*

Il naît en 1769 à Ajaccio, dans la petite noblesse corse. Dès l'âge de 9 ans, il sera éduqué sur le continent dans l'art militaire. L'enfant est très doué, ..... et encaisse les moqueries à cause de son accent.

Lieutenant à 16 ans, général à 20, tout lui réussit. Arcole, Rivoli, puis la campagne d'Égypte. Dans le souvenir collectif, c'est un ..... boulimique.

- Grand militaire, meneur d'hommes.
- Un ..... quand même, voilà, un cerveau, une grande intelligence au combat, un travailleur.
- Napoléon se sent un destin. Il est porté. La ..... de Napoléon est quelque chose d'extrêmement complexe. Je pense que même ses contemporains avaient du mal à saisir qui était vraiment cet homme.

Après le coup d'État du 18 brumaire, il réorganise la France déstructurée par la Révolution: Banque de France, lycées, Légion d'honneur... Il élabore le Code civil, toujours notre référence aujourd'hui.

- C'est un homme d'État, un homme politique de grande .....

Mais il ne sait pas déléguer.

- C'est un homme qui veut tout contrôler. Dans une vision impériale, tout doit correspondre à ce que veut l'Empereur.
- Il avait un peu la folie des grandeurs.
- ..... dans tous les domaines, voilà.

Très ..... de son image, tendance parano, il scénarise sa propre légende. Profondément marqué par la figure de sa mère Letizia, il a un rapport ..... avec les femmes.

- Il est follement amoureux de Josephine de Beauharnais. Une correspondance... Il faut la relire. C'est un vrai amour, une vraie passion. Et puis il divorce car elle ne peut plus avoir d'enfants avec lui et il veut un héritier. Il épouse Marie-Louise d'Autriche. Là, il aurait prononcé cette phrase extrêmement ..... „qu'il épousait un ventre”.

Mélancolique depuis l'enfance, entre deux aventures, il connaît de graves ..... . On le dirait bipolaire aujourd'hui.

- Au moment de l'abdication, en 1814, il y a ce moment terrible de la tentative de ..... , mais le poison est périmé. Il ne faut pas prendre de poison périmé. Il se contente de vomir, ce qui est beaucoup moins impériale.

Il va mourir d'ennui à 51 ans dans son second exil à Sainte-Hélène. Ce personnage complexe ne s'est pas arrêté aux centaines de milliers de morts qu'il a provoqués, c'est la part d'ombre d'un destin .....